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ДИНАМИКА 
ТРАДИЦИИ
История университета: 
хроника, даты,  
интересные факты

МИХАИЛ  
БУТЯЕВ
Интервью победителя 
конкурса «Мой первый 
учитель – 2021»

ГАЗЕТА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА       Издается с 6 ноября 1927 года 

С ЮБИЛЕЕМ!
225

Герценовскому университету — 225 лет! В масштабах Педагогической галактики — символа юбилея —  
это начало большого пути. РГПУ им. А. И. Герцена как галактический центр притягивает к себе лучшие школы  
и вузы, организации и проекты. Внутри него беспрестанно рождаются новые звёзды: Технопарк,  
Точка кипения, Детская читальня, новые учебные аудитории и научные лаборатории.
В программе юбилейного года каждый найдёт для себя интересный трек и выберет актуальное событие. 
Герценовский университет является признанной площадкой для встреч представителей власти, сферы 
образования, ведущих учёных, авторитетных преподавателей и студенческого актива. 
Университетский юбилей — отличный повод для общения и приобщения к самой лучшей профессии  
на свете — профессии учителя! 

БУДЬ В ЦЕНТРЕ НАШЕЙ ПЕДАГОГИЧЕСКОЙ ГАЛАКТИКИ! 

Герценовский универси-
тет делает серьёзный 
вклад в повышение  

престижа профессии учителя,  
в повышение качества педаго-
гического образования.  
От качества образования  
зависит будущее нашей стра-
ны. Подготовка педагогических 
кадров — наша ключевая задача, 
мы должны работать сообща  
и в координации, что мы и делаем.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ, 
Министр просвещения 
Российской Федерации

Герценовский универси-
тет — это потрясаю-

щий коллектив профессионалов, 
который вызывает уважение 
со стороны других вузов.  
Я очень надеюсь, что нам 
будет и в дальнейшем оказана 
поддержка Министерства 
просвещения Российской  
Федерации для развития уни-
верситета. Процветания  
Герценовскому университету, 
нашему коллективу и всей  
системе образования Россий-
ской Федерации, на благо  
которой мы с вами работаем!

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор 

РГПУ им. А. И. Герцена
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ГОСТЯМИ церемонии откры-
тия новых «Педагогических се-
зонов», состоявшейся в Точке 
кипения РГПУ им. А. И. Герцена, 
стали также представители 
университета и организаций- 
партнёров. Встреча послужила по-
водом рассказать в целом о пла-
нах развития университета и про-
грамме грядущего 225-летнего 
юбилея вуза. Новые «Педагогиче-
ские сезоны» также являются ча-
стью большого праздника. 

В этом году участников ждут 
пять тематических направлений, 
каждому из которых будет отве-
дена целая неделя. Трек «Атте-
стат родителя» посвящён вос-
питанию ребенка. «Сертификат 
здоровья» — спорту и основам 
здорового образа жизни. Акту-
альные темы в области soft skills 
предложены в «Дипломе успеха». 
О поддержке талантливых детей 

и молодёжи расскажут в треке 
«Свидетельство таланта». В треке 
«Лицензия развития» — про инно-
вационные технологии в образо-
вании. Посетить события треков 
в смешанном формате смогут ро-
дители с детьми, педагоги, студен-
ты и все, кто хочет идти в ногу со 
временем. 

Открывая церемонию, рек-
тор Герценовского университета 
Сергей Тарасов заметил, что бла-
годаря таким проектам вуз вновь 
и вновь становится открытым го-
родским культурным центром. 
Его поддержал вице-губернатор 
Владимир Княгинин, отметив, 
что это один из немногих ву-
зов, сумевших придать универ-
ситетскому событию общегород-
ской характер. Ирина Потехина,  
вице-губернатор Санкт-Петербур-
га по вопросам общего и среднего 
профессионального образования, 

В своём официальном телеграм-канале ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов делится взглядом  
на события, происходящие в жизни Герценовского университета, рассказывает о перспективах развития вуза 
и новых партнёрских соглашениях.

«ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ СЕЗОНЫ — 2022»
Городской проект «Педагогические сезоны»  
впервые развернулся в 2019 году в самом сердце  
Санкт-Петербурга — на территории главного кампуса 
РГПУ им. А. И. Герцена. И вот в этом году идея проекта 
вновь стала настолько востребованной, что открытие 
нового сезона поддержали два вице-губернатора 
города — Владимир Княгинин и Ирина Потехина.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/s/s_v_tarasov

также подчеркнула ценность про-
ектов вуза в решении проблем си-
стемы образования.

В торжественном старте «Пе-
дагогических сезонов» также 
приняли участие председатель 
Комитета по молодёжной поли-
тике и взаимодействию с обще-
ственными организациями Санкт- 
Петербурга Богдан Заставный, 
заместитель председателя ко-
митета по образованию Михаил 
Пучков и директор Санкт-Петер-
бургского филиала Общероссий-
ской общественно-государствен-

ной организации  
«Российское об-
щество “Знание”» Илья Климов.  
Примечательно, что в этом году 
именно общество «Знание» яв-
ляется ключевым партнёром уни-
верситета в реализации проекта.

Герценовский университет  
приглашает всех желающих 
стать частью масштабного собы-
тия — новых «Педагогических  
сезонов»!

СОРЕВНОВАНИЯ среди участ-
ников Северо-Западного фе-
дерального округа проходили 
на базе РГПУ им. А. И. Герцена. 
В полуфинальном состязании 
участвовали 17 студентов-гер-
ценовцев. Шесть из них стали  
финалистами, и теперь они по-
борются за победу на финишной 
прямой конкурса. 

Окружной полуфинал профес-
сионального конкурса «Флагма-
ны образования. Студенты» стар-
товал 15 апреля. В нём приняли 
участие 86 студентов, показав-
ших лучшие результаты на этапе 
дистанционного тестирования. 
Среди конкурсантов — студенты 
и аспиранты, обучающиеся орга-
низаций среднего профессиональ-
ного образования.

ГЕРЦЕНОВСКИЕ 
«ФЛАГМАНЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ»

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ»

В РГПУ им. А. И. Герцена завершился первый полуфинал Всероссийского 
профессионального конкурса «Флагманы образования. Студенты» 
президентской платформы «Россия — страна возможностей».

Полуфинальные соревнования 
включали в себя три блока, со-
ставленных в разных форматах 
и направленных на выявление 
профессиональных, личностных 
и лидерских качеств студентов. 

В течение трёх дней конкур-
санты прошли испытание 
«Кейс-турнир», приняли уча-
стие в проектном спринте «Шко-
ла будущего» и стратегической 
игре «Педагогический ориентир».  

Во второй день студенты посети-
ли значимые культурно-образо-
вательные центры.

Участников конкурса привет-
ствовали заместитель генерально-
го директора АНО «Россия — стра-
на возможностей» Антон Сериков, 
председатель Комитета по нау-
ке и высшей школе Санкт-Петер-
бурга Андрей Максимов, первый 
заместитель председателя город-
ского комитета по образованию 
Сергей Тимофеев, ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов. 
Сергей Валентинович также высту-
пил с лекцией «Ценности и цели об-
разования в современном мире», 
ответив на многочисленные во-
просы слушателей.

На церемонии закрытия, кото-
рая состоялась 17 апреля, были 
подведены итоги плодотворной ра-
боты конкурсных дней. Перед тем 
как объявить имена победите-
лей полуфинала, с приветствен-
ными словами к участникам 
и гостям обратились проректор 
по воспитательной деятельности 
и молодёжной политике РГПУ  
им. А. И. Герцена Александр Низов 
и руководитель отдела реализации 
проектов в сфере образования АНО 
«Россия — страна возможностей»  
Андрей Богданцев. 

На всероссийском уровне род-
ной вуз и город представят Елиза-
вета Тимшина, Анастасия Рыбако-
ва, Вероника Валивахина, Валерия  
Леонова, Мария Балашова, 
Инга Мартиросова.

Лауреатов ждёт постпроект-
ное сопровождение. По итогам 
конкурса будет сформировано со-
общество из числа победителей, 
финалистов и полуфиналистов.  
Лауреаты проекта также смо-
гут бесплатно отправиться в ту-
ристические поездки по России 
в рамках проекта «Больше чем пу-
тешествие».

Приказом Министра просвещения Российской Федерации Сергея Кравцова  
от 5 апреля 2022 года в должности ректора ФГБОУ «Российский государственный 
педагогический университет им. А. И. Герцена» с 12 апреля 2022 года по 11 апреля 2027 года 
утверждён Сергей Валентинович Тарасов. На заседании Учёного совета 29 апреля в Гербовом зале 
состоялась церемония инаугурации, где Сергей Тарасов обратился к герценовцам. 

››› В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕР-
СИТЕТЕ прошёл день откры-
тых дверей для представите-
лей организаций-партнёров 
в сфере привлечения иностран-
ных граждан. Гости посетили 
экскурсию по университету, 
узнав много нового о его исто-
рии, а также познакомились 
с фундаментальной библио-
текой. После этого состоялась 

презентация образовательных программ бакалавриата, магистрату-
ры и аспирантуры, представители подразделений университета рас-
сказали об особенностях работы с иностранными студентами и о вне-
учебной деятельности.

››› УЖЕ НЕ ЗА ГОРАМИ выпуск-
ные экзамены и приёмная кам-
пания, поэтому Герценовский 
университет вновь пригласил 
для знакомства абитуриентов. 
В дне открытых дверей при-
няли участие все факультеты, 
институты и филиалы РГПУ  
им. А. И. Герцена. Работала 
и зона университетской приём- 
ной комиссии. Событие посе-

тили школьники, будущие выпускники колледжей, а также бака-
лавры, интересующиеся программами магистратуры. Ребята смог-
ли узнать важную информацию о поступлении и получить ответы  
на свои вопросы.

››› ЕЖЕГОДНАЯ просвети-
тельская акция «Тоталь-
ный диктант», проходящая  
в России в девятнадцатый раз, 
вновь развернулась на площад-
ках Герценовского университе-
та. В этом году автором текста 
стала писательница, лауре-
ат премии «Большая книга»  
Марина Степнова. В РГПУ  
им. А. И. Герцена текст читали 

лидер группы «Сурганова и оркестр» Светлана Сурганова, актёр и ре-
жиссёр Юрий Дормидонтов и другие любимцы публики. Участники 
акции не только проверили свою грамотность, но и, как всегда, полу-
чили множество приятных впечатлений.

ТОРЖЕСТВО ГРАМОТНОСТИ
   КРАТКО О ВАЖНОМ

ПОСТУПИМ В ГЕРЦЕНА! УНИВЕРСИТЕТ ОТКРЫВАЕТ ДВЕРИ

АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

НОВАЯ СТРАНИЦА ИСТОРИИ

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ»

АКТУАЛЬНЫЕ проблемы организации учеб-
ного процесса в школах обсудили участни-
ки прошедшей в Герценовском университе-
те рабочей встречи. Министр просвещения РФ  
Сергей Кравцов вместе с вице-губернатором Санкт-Петер-
бурга Ириной Потехиной и ректором РГПУ им. А. И. Герцена  
Сергеем Тарасовым встретились с представителями «Фонда 
поддержки национального спорта, культуры и образования».  
Сергей Кравцов сообщил о начале работы проекта «Шко-
ла Минпросвещения России», отметив, что в стране будет 
формироваться единое образовательное пространство, обе-
спечивая равные условия для всех школ, независимо от реги-
она. Проект начнёт действовать в экспериментальном режиме  
с 1 сентября 2022 года, а с нового, 2023 года станет обязатель-
ным элементом учебного процесса.

МУЛЬТИЦЕНТР социальной и трудовой интеграции  
Ленинградской области стал партнёром Герценовско-
го университета. Договор о сотрудничестве подписа-
ли директор центра Ирина Дрозденко и ректор РГПУ 
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов. Партнёрская деятельность под-
разумевает подготовку совместных учебных пособий, проведение 
научно-практических конференций и вебинаров, на которых пред-
ставители мультицентра поделятся со студентами опытом реаби-
литационной и образовательной деятельности, проведения со-
вместных исследований и применения на практике их результатов.  
Ирина Дрозденко выразила уверенность, что соглашение открывает  
новый этап в развитии реабилитационно-образовательной деятельности.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ

НОВЫЕ ПАРТНЁРЫ

ДЕЛЕГАЦИЯ РГПУ им. А. И. Герцена во главе с рек-
тором Сергеем Тарасовым посетила филиал уни-
верситета в городе Ташкенте. В рамках визита 
состоялась встреча с чрезвычайным и полномоч-
ным послом РФ в Узбекистане Олегом Мальгиновым, который 
отметил, что миссия Герценовского университета напрямую 
связана с поддержкой русского языка в республике. Перспек-
тивы развития филиала представители руководства универ-
ситета обсудили с преподавателями и студентами. В частно-
сти, рассматривалась возможность реализации программы 
двух дипломов и обменных стажировок для учащихся. Также  
делегация побывала в коррекционно-образовательном цен-
тре «Имкон» города Кибрай, для которого университет гото-
вит специалистов. 

РАЗВИТИЕ ФИЛИАЛА

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, корреспондент «ПВ»

СОБЫТИЯ ВЕКТОРЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

Сегодня мы открываем новую стра-
ницу истории нашего университета. 

Я думаю, тот факт, что мы размышляем 
о путях нашего дальнейшего развития в дни подготовки и прове-
дения юбилея, тоже очень важен. Та программа, которую  
мы намечаем на ближайшие 5–10 лет, имеет большое значение 
для развития и страны, и педагогического образования. Направ-
ления развития, которые предложил на выборах Сергей Вален-
тинович, как раз говорят именно об этом: это задачи грандиоз-
ного развития, с одной стороны, а с другой — очень конкретные 
задачи: это развитие инфраструктуры, это создание и поддерж-
ка фундаментальной научной основы педагогической деятельно-
сти, это, естественно, поддержка молодёжных проектов, это 
инновационная деятельность, которая в нашем университете, 
я надеюсь, в ближайшие годы будет приоритетной.

ОЛЬГА САПАНЖА, 
директор  

института художественного образования

Глубокоуважаемый Сергей Валенти-
нович, искренне поздравляем Вас  

с назначением на должность ректора  

ОЛЬГА БЛИННИКОВА, 
директор  
Волховского филиала РГПУ им. А. И. Герцена

Хочется сказать о самом важном для 
каждого студента явлении: спасибо за 

состояние нашего полного комфорта и на па-
рах, и вне учебной программы, когда мы встре-
чаемся на мероприятиях все вместе, за ту атмосферу, которая 
царит в вузе. Огромное спасибо от имени всех студентов- 
герценовцев! Желаем совместных проектов — больших,  
масштабных внутри нашего университета и вне его. Верим в то, 
что у нас всё получится, потому что сейчас задан очень  
хороший тон!

ОЛЕГ ЗАМЯТИН, 
председатель Совета обучающихся

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ обстановке президент университета Геннадий Бордовский 
огласил приказ Министерства просвещения РФ и вручил Сергею Тарасову долж-
ностной знак. Все участники Учёного совета поздравили нового ректора бур-
ными аплодисментами. С отдельными поздравлениями выступили руководи-
тели структурных подразделений и филиалов вуза.

Сергей Тарасов поблагодарил коллектив университета за оказанное ему доверие.  
Он заметил, что обычно в подобных ситуациях принято говорить, что доверие  
будет оправдано, но ему хотелось бы сказать о другом: «В нашем обществе та или 
иная высокая должность видится в первую очередь как какие-то привилегии,  
какие-то возможности. Но как бы она ни называлась, в первую очередь это ко-
лоссальная ответственность — ответственность за коллектив, ответствен-
ность за дело, ответственность за людей, которые тебе фактически доверили 
эту должность». 

Сергей Валентинович заверил присутствующих, что прекрасно понимает тот 
уровень ответственности, которая на него ложится: «Я действительно сделаю 
всё возможное вместе с вами, уважаемые коллеги, потому что один руководи-
тель ничего не сможет сделать без широкой поддержки коллектива». Он призвал  
коллег работать вместе как единый коллектив, как единый ансамбль над разви-
тием Герценовского университета, даже если будут разные точки зрения и раз-
ные подходы к решению тех или иных локальных задач. 

«Для меня избрание на должность ректора — это очень важное событие в жизни,  
и в человеческом плане, и в профессиональном. Особенно приятно, что возглавил  
университет в преддверии его 225-летнего юбилея. Это мощный стимул для 
серьёзной и ответственной работы в вузе, который стал частью моей судьбы.  
Мы должны быть едины в фундаменте нашей работы и нашего отношения 
к делу. Традиционные ценности, развитие нашего университета и служение 
ему, как бы высоко, может быть, эти слова ни звучали — это самое главное», — 
заключил ректор.

Если мы не ставим перед собой высокую 
планку, высокие цели и не основываемся  
на достойных серьёзных ценностях, ничего 
не получится. 

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, ректор РГПУ им. А. И. Герцена

Приказ министра — это подтверждение высокого дове-
рия к решению коллектива, и это чрезвычайно важно.  
Поэтому я хочу пожелать, помимо здоровья и всего осталь-
ного, чтобы через пять лет в коллективе университета  
и в министерстве не было размышлений, кто же будет  
следующим ректором, чтобы это было очевидно, дока-
зуемо, подтверждено нашей жизнью и работой. А симво-
лом этого является то, что Вы утверждены в должности  
ректора 12 апреля — в День космонавтики.

ГЕННАДИЙ БОРДОВСКИЙ, 
президент РГПУ им. А. И. Герцена

РГПУ им. А. И. Герцена. Ваш профессиональный опыт, Ваша энер-
гия, Ваш управленческий талант, организаторские способности, 
а также глубокое понимание значимости педагогического обра-
зования в нашей стране дадут новый толчок развитию универ-
ситета в научно-образовательном пространстве. Убеждены, 
что в дальнейшем успешно будут развиваться и наши филиалы 
под Вашим чутким руководством. Желаем Вам реализации  
самых смелых планов, идей, нестандартных решений, благопо-
лучия, удачи, успеха вашей деятельности и процветания  
университету!

Я нисколько не сомневаюсь, что 
все дела, которые будут делать-
ся в нашем вузе, будут делать-
ся качественно и в своё время. 
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Герценовскому университету — 225. Его история, с одной стороны, демонстрирует удивительную 
стабильность, но вместе с тем и необыкновенный динамизм. 

ПЕРВЫЙ ШАГ В НАУКУ 
С ГЕРЦЕНОВСКИМ

В юбилейный для вуза год особое внимание нацелено на будущих потенциальных абитуриентов — 
нынешних школьников. Именно для них Герценовский университет проводит специальные 
программы, которые становятся знакомством с вузом и первым шагом в науку.

«ВСЯКАЯ НАУКА ИМЕЕТ СВОЮ АЗБУКУ…»
ПОД ТАКИМ НАЗВАНИЕМ в рамках ежегодного межмузейно-вузов-

ского фестиваля «В музей сегодня — в науку завтра» в Герценовском 
университете прошли экскурсии для учащихся школ и молодёжи. 
Для участников фестиваля, проводившегося в этом году под лозунгом 
«Российской науке БЫТЬ!», сотрудники музея составили маршрут,  
приуроченный к юбилею РГПУ им. А. И. Герцена.

Экскурсанты познакомились с историей университета, осмотре-
ли территорию главного кампуса и побывали в учебных корпусах.  
Во время экскурсии они приняли участие в программах, подготовлен-
ных сотрудниками и студентами университета в Технопарке универ-
сальных педагогических компетенций, Центре детского и молодёж-
ного инженерного творчества и обсерватории.

В Технопарке ребята поучаствовали в экспериментах, во время 
которых узнали удивительные факты из области физики и химии. 
В «Музее физики» института физики гостям продемонстрировали, 
как управлять летательным аппаратом и как играть на терменвоксе. 
В Центре детского и молодёжного инженерного творчества состоял-
ся удивительный спектакль «Хоровод» и «Рок-концерт с гитаристом  
Гарри и барабанщиком». А поднявшись на смотровую площадку уни-
верситетской обсерватории, экскурсанты смогли полюбоваться вида-
ми центра Санкт-Петербурга и увидеть часы на колокольне Петропав-
ловского собора в телескоп.

Экскурсию именно в Герценовский университет выбрал Миха-
ил Крылов со своим сыном Юрием. По их признанию, любопытство 
вызвали, прежде всего, интерактивная форма посещения вузовско-
го музея и новый объект — Технопарк: «Когда мы решали, куда пойти 
в дни школьных каникул, в поле зрения попали музеи, которые в обыч-
ные дни малодоступны. Раньше были в аналогичном музее в ЛЭТИ,  
и теперь решили посетить Герценовский университет».

ФИЗИЧЕСКИЙ ФЕЙЕРВЕРК
ПО МНОГОЛЕТНЕЙ ТРАДИЦИИ весной, перед Днём космонавтики, ка-

федра методики обучения физике Герценовского университета прово-
дит фестиваль для школьников «Физический фейерверк». В фестивале 
ежегодно принимают участие учащиеся разного возраста — с пятого 
по одиннадцатый класс, из разных образовательных учреждений — 
из школ с углублённым изучением иностранных языков, физико- 

На протяжении 225-летней истории Герценовский универси-
тет является не только флагманом педагогического образо-
вания и науки, но и объединяет профессионалов и любите-
лей самых разных видов искусства. В апреле состоялось сразу  
несколько важных событий культурной жизни университета.

МУЗЫКА
Большим праздником в Колонном зале завершился 1 апреля  
XIII Всероссийский фестиваль-конкурс хоровых коллек-
тивов и вокальных ансамблей «Герценовские хоровые  
ассамблеи — 2022». В этом году в конкурсе приняли участие 26 хо-
ровых коллективов, из них 9 хоров и ансамблей — дистанционно. 

Традиционно в рамках мероприятия прошла конференция «Гер-
ценовские хоровые ассамблеи: научно-практические аспекты 
современного хорового искусства и образования», которая по-
зволяет обмениваться опытом, находить новые подходы к обу-
чению детей и взрослых хоровому пению. 

ТАНЕЦ
8 апреля состоялся бал студенческих отрядов Санкт-Петербур-
га. Уже третий раз он проводится по инициативе Штаба сту-
денческих отрядов Герценовского университета. 

Более 100 студентов действующих отрядов вузов Петербурга 
собрались в одном из самых торжественных залов Герценов-
ского университета, чтобы воплотить в жизнь сказку — насто-
ящий бал. Кавалеры в костюмах, дамы в нарядных платьях, 
слаженные движения под классическую музыку и атмосфера 
волшебства который год являются неотъемлемыми составля-
ющими этого события. 

ЛИТЕРАТУРА
В Герценовском университете 15 апреля прошла торжественная 
церемония возложения цветов к памятнику Николая Гумилёва, 
посвящённая 136-летию со дня рождения поэта.

Открытие скульптуры Николая Гумилёва на территории Герце-
новского университета состоялось в 2019 году. Это стало одним 
из важнейших культурных событий в жизни Санкт-Петербурга, 
поскольку ранее в городе не было ни одного скульптурного изо-
бражения поэта. Герценовский университет на протяжении мно-
гих лет бережно хранит память о семье Гумилёвых, регулярно 
выступает соорганизатором Гумилёвских чтений, которые про-
ходят каждые пять лет в формате научной конференции, соби-
рая исследователей и почитателей Н. С. Гумилёва со всего мира.

ИСКУССТВО 
ОБЪЕДИНЯЕТ

ВЕРОНИКА МАХТИНА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспонденты «ПВ»

БОЛЕЕ ДВУХ СТОЛЕТИЙ университет развивает своё образователь-
ное пространство в центре Санкт-Петербурга, в исторических зда-
ниях, в уникальной дворцово-парковой зоне, и за это время никогда 
не изменял своему педагогическому предназначению. Вместе с тем 
его работа всегда была направлена на решение самых насущных задач.

Уже в XIX веке Воспитательный дом становится инновационным 
учреждением: здесь впервые началась профессиональная подготов-
ка светских учителей-воспитателей, здесь зародилась коррекцион-
ная педагогика, сложился комплексный подход к феномену детства, 
была реализована идея образовательного округа, разработана система 
семейных детских домов, заложена система политехнического подхо-
да к общему образованию. 

Именно в Воспитательном доме начинает развиваться женское об-
разование: на базе его педагогических классов создан Сиротский ин-
ститут императора Николая I, который министр просвещения Рос-
сии граф С. С. Уваров называл «женским университетом». А женские 
педагогические курсы, реорганизованные в 1912 году в Император-
ский женский педагогический институт, в структуру которого также 
входили детский сад и гимназия, внесли ценный вклад в развитие не-
прерывного педагогического образования. В стенах Императорско-
го женского института лежат и истоки создания многих сегодняшних 
факультетов. Кстати, коллекции — геологическая, гербарная, ана-
томическая, зоологическая, методических пособий М. Монтессори  
и Ф. Фребёля — создавались именно в этом учебном заведении. 

Уже в 1920-е годы, после ряда объединений учебных заведе-
ний города, Ленинградский государственный педагогический институт  
им. А. И. Герцена становится практически первым вузом в стране, в ко-
тором реализовывались все педагогические специальности. В его сте-
нах бесписьменные народы Крайнего Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока стали наиболее образованными и просвещёнными народами мира.

Герценовцы с честью выдержали все испытания многочисленных 
войн и, конечно, Великой Отечественной войны. 

В университете всегда осмысленно реализовывались и продолжа-
ют реализовываться новые подходы к структуре и содержанию педаго-
гического образования. Учёные вуза внесли вклад в развитие не только 
науки и образования нашей страны, но и мира. История вуза неотде-
лима от истории культуры Санкт-Петербурга. 

математических лицеев, колледжей, военных училищ. Главное, что 
объединяет участников, — тяга к познанию и любовь к физике. 

В рамках фестиваля прошли ученические академические чтения в дис-
танционном формате и конкурс видеороликов «Физика в кадре», уча-
стие в которых приняли 69 учащихся из 24 школ. В финальном меропри-
ятии фестиваля участвовало уже более 90 обучающихся и 18 учителей.

Заведующая кафедрой методики обучения физике Людмила Лар-
ченкова рассказала: «Сейчас очень много всевозможных конкурсов 
для детей, но наш опыт показывает, что для развития любознатель-
ности и формирования стойкого познавательного интереса к физи-
ке и другим естественным наукам ребёнку не всегда нужен конкурс, 
особенно когда он в начале пути. Гораздо важнее научиться не боять-
ся демонстрировать свои мысли и достижения. У нас ребятам можно 
представлять любые свои идеи и проекты».

В фойе Колонного зала прошла интерактивная выставка, где школь-
ники представили свои работы. Заведующий кафедрой общей и экс-
периментальной физики Юрий Гороховатский обратился к ребятам: 
«Очень приятно видеть такое количество молодых людей, увлечённых 
физикой. Интерес к исследовательской деятельности — замечатель-
ное качество, которое очень поможет вам в жизни». 

Профессор кафедры методики обучения физике Александр Ляп-
цев отметил: «Мы многие годы проводим фестиваль, чтобы как мож-
но большее число школьников, которые любят физику, могли проявить 
себя. Конечно, есть различные олимпиады, но не всем ребятам под-
ходит соревновательный формат. Кому-то ближе проектная деятель-
ность, когда можно создать что-то своими руками».

В программу фестиваля вошли три квеста, в которых участники смог-
ли продемонстрировать свои знания по физике, и мастер-класс по про-
ведению физических экспериментов своими руками, а также лекторий 
от ведущих преподавателей факультета физики. Доцент кафедры фи-
зической электроники Ирина Попова прочла лекцию «Что мы знаем  
о наномире?». Профессор кафедры теоретической физики и астрономии 
Владимир Пронин рассказал о том, как внеземная астрономия меняет 
представления человечества о Вселенной. Профессор кафедры методи-
ки обучения физике Александр Ляпцев в своей лекции объяснил слу-
шателям, что такое квантовая телепортация. Активное участие в про-
ведении фестиваля приняли студенты факультета физики.

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

Сегодня следует вспомнить и о вкладе университета в сохране-
ние жизни миллионов людей. Ведь Воспитательный дом был создан 
именно для сохранения жизни детей, начиная с опеки будущей мате-
ри и младенчества и до его взросления. В Доме была налажена вак-
цинация против оспы — и не просто налажена, а создана лаборато-
рия, которая занималась созданием вакцины на основе крови телят; 
здесь был создан препарат против коклюша. В период одной из страш-
ных эпидемий холеры 1831 года врачи Воспитательного дома не толь-
ко лечили детей самого учреждения, но и встали на защиту их жизни 
в городе и губернии. Холера возвращалась в город в разные годы. Ви-
димо, это послужило тому, что в Воспитательном доме стали готовить 
собственный медицинский персонал — была открыта фельдшерская 
школа, больше стали обращать внимание на профилактику заболева-
ний и дезинфекцию помещений. Например, в 1868 году с целью «оз-
доровления» пришлось даже полностью производить ремонт здания 
Дома (первый корпус). Также Опекунский совет из своих средств ока-
зывал материальную помощь пострадавшим от эпидемий.

История РГПУ им. А. И. Герцена очень многогранна. Каждый год 
отмечен рядом памятных дат, отражающих вклад вуза и его учёных 
в исторический процесс. Это даёт нам всем возможность хранить па-
мять о тех, кто своим трудом укреплял славу университета, и ощутить 
свою сопричастность историческим событиям. 

По материалам музея РГПУ им. А. И. Герцена

Герценовский университет без 
преувеличения представляет  

собой уникальный комплекс историче-
ских зданий, практически с каждым из которых связана своя стра-
ница истории учебных учреждений. Каждая такая страница  
является важнейшей в общей летописи российского образования. 
Кропотливый сбор и хранение документальной информации,  
поддержание облика зданий, открытость кампуса для гостей 
вуза позволят Герценовскому университету сохранить своё  
значение в культуре и образовании.

ЕКАТЕРИНА КОЛОСОВА,  
директор музея РГПУ им. А. И. Герцена

Павел I подписал Указ о передаче 
Воспитательного дома 

под покровительство императрицы 
Марии Фёдоровны

На базе учебных классов 
Воспитательного дома был учреждён 

женский Сиротский институт  
(с 1855 г. — Николаевский сиротский 

институт)

Основан женский 
педагогический институт 

(с 1912 года — 
Императорский женский 

педагогический институт)

Постановление Рабоче-крестьянского 
правительства РСФСР о присвоении имени 
А. И. Герцена III Педагогическому институту 

(с 1925 года — ЛГПИ им. А. И. Герцена)

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР ЛГПИ им. А. И. Герцена награждён 
орденом Трудового Красного Знамени

Аттестация ЛГПИ им. А. И. Герцена 
в «Российский государственный 

педагогический университет 
им. А. И. Герцена»

ХРОНОЛОГИЯ: 
обратный отсчёт

Торжественное празднование 
225-летия Герценовского 

университета

13 мая 1797 г.

1837 г.

1903 г.

15 января 1920 г.

21 января 1991 г.

7 января 1967 г.

18 мая 2022 г.

Главное здание Воспитательного дома. Нач. XIX в. 
Перестроено архитектором П. С. Плавовым. 1835 г. 
Выкуплено императрицей Марией Фёдоровной. Архитектор П. С. Плавов. 1831−1844 гг.

Лазаретный корпус.
Архитектор П. С. Плавов. 
Квартирный корпус Воспитательного дома.

Архитекторы: Д. Квадри, 1817−1920 гг.; 
П. С. Плавов, 1844−1847 гг.
Здание Училища глухонемых.

Архитекторы: В. В. Старостин,  
А. И. Зазерский. 1904−1906 гг.
На базе женских курсов в 1903 г. был создан 
Императорский женский педагогический 
институт.

Архитекторы: А. Ф. Кокоринов,  
Ж.-Б. Валлен-Деламот. Нач. 1750-х гг.
Перестроено арх. И. Б. Фоком в 1778−1779 гг., 
П. И. Дроссартом, П. С. Плавовым.
Дамский флигель Николаевского сиротского 
института.

Архитекторы: А. Ф. Кокоринов, 
Ж.-Б. Валлен-Деламот. 1762−1766 гг.
Дворец построен для графа К. Г. Разумовского. 
В 1797 г. императрица Мария Фёдоровна 
выкупила его для Императорского 
воспитательного дома.

Архитекторы: Ф.-Б. Растрелли, 1750−1753 гг.; 
Адамини, 1808 г.
В 1797 г. императрица Мария Фёдоровна 
выкупила его у графа А. Г. Бобринского для 
Сиротского дома.

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

ДВЕНАДЦАТЫЙ КОРПУС (слева)
Факультет географии, геологический 
музей имени академика А. Е. Ферсмана

ДВАДЦАТЫЙ КОРПУС
Институт истории и социальных наук, 
юридический факультет

ОДИННАДЦАЫЙ КОРПУС (справа)
Институт педагогики, институт психологии

ПЯТЫЙ КОРПУС 
Административный

МАЛАЯ ПОСАДСКАЯ УЛ., Д. 26
Институт философии человека, 
институт дефектологического 
образования и реабилитации

ПЕРВЫЙ КОРПУС
Институт физики, факультет математики

ИСТОРИЯ В ЗДАНИЯХ

ШЕСТОЙ КОРПУС
Институт экономики и управления, 
институт художественного образования, 
приёмная комиссия

ВТОРОЙ КОРПУС 
Факультет биологии, факультет химии, 
институт информационных технологий 
и технологического образования

ДИНАМИКА 
ТРАДИЦИИ



АПРЕЛЬ 2022 
№ 8 (2966) 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 

АПРЕЛЬ 2022 
№ 8 (2966) 6 7

— Что для Вас в работе са-
мое интересное, а что — самое 
сложное?

— Самое интересное и самое 
удовлетворительное для меня — 
видеть результат своей работы. 
Когда дети хорошо пишут кон-
трольные работы, я чувствую, что 
хорошо их научил. Когда в моём 
классе нет конфликтных ситуа-
ций, когда ребята рассказывают, 
что на выходных помогали роди-
телям по дому, я понимаю, что мои 
усилия, направленные на их вос-
питание, не прошли даром. Дети 
на протяжении четырёх лет из ма-
леньких детсадовских несмышлё-
нышей превращаются в достаточно 
взрослых, рассудительных ребят. 
Самое сложное — это, наверное, 
найти подход к каждому ребён-
ку. У меня сейчас в классе 30 де-
тей, и все они абсолютно разные, 
со своими интересами, характе-
ром и проблемами. Найти время, 
чтобы поговорить с каждым, — 
это, наверное, самое сложное в ра-
боте учителя начальных классов.

— Какие рекомендации Вы 
хотели бы дать начинающим 
специалистам и студентам?

— Сейчас я курирую в нашей 
школе направление работы с мо-
лодыми специалистами, взаимо-
действую со студентами и всем го-
ворю одно: не бойтесь пробовать.  
Из-за того, что некоторое время 
отсутствовала возможность про-
водить очные занятия в клас-
сах, у студентов сформировал-
ся страх — получится ли? Конечно, 
всё получится. В нашей школе стар-
шие коллеги всегда поддержива-
ют молодых. Если ты чувствуешь, 
что это твоё призвание, всегда нуж-
но пытаться, пробовать и дерзать.очень интересные проекты. В част-

ности, для себя я перенял некото-
рые формы организации работы 
с детьми. Например, «Волшеб-
ная коробка». Это коробка, кото-
рая раскладывается, и на каждой 
из её сторон содержится новый 
пласт знаний по какому-либо 
предмету. Причём она раскрыва-
ется не сразу, а постепенно: один 
пласт может содержать историче-
ские данные об изучаемом объек-
те, другой — географические, и т. д. 
Мне это показалось очень интерес-
ным приёмом. В целом было инте-
ресно послушать преподавателей 
из разных регионов и узнать, кто 
как взаимодействует с учениками. 
Многие из представленных про-
ектов были направлены не просто 
на то, чтобы дать детям знания, 
но и на то, чтобы научить их но-
вому — взаимодействовать друг 
с другом и со взрослыми, рабо-
тать с информацией. Сама по себе 
проектная деятельность позволяет 
поднять огромный пласт умений, 
которые пригодятся детям в даль-
нейшей жизни — в средней школе, 
в вузе и даже на работе. Также мне 
очень понравился мастер-класс 
одного из выступающих по мне-
мотехникам. Я взял на вооруже-
ние несколько приёмов, как запо-
минать информацию, и учу этим 
приёмам своих детей. Они с удо-
вольствием ими пользуются и го-
ворят, что запоминать стихотво-
рения и правила стало намного 
легче и проще.

— Какими воспоминаниями 
о Герценовском университете 
Вы хотели бы поделиться?

— С окончанием Герценовско-
го университета у меня сложная 
история. Я поступил в 1999 году, 
но был отчислен с четвёртого кур-
са с факультета начального образо-
вания. Потом, спустя восемь лет, 
я восстановился на заочное отде-
ление и окончил его в 2013 году, 
после чего сразу же начал ра-
ботать в школе. По совету пре-
подавателей сразу же поступил 
в магистратуру, которую окончил 
в 2015 году. Обучение на заочном 

отделении было более сознатель-
ным выбором будущей профессии, 
потому что учителем я хотел стать, 
как оказалось, всегда.

— Почему Вы решили стать 
учителем именно начальных 
классов?

— Мне кажется, что начальные 
классы — это фундамент, кото-
рый закладывается на всю жизнь. 
Пример моих учителей вдохно-
вил меня выбрать эту профессию, 
вложить те ценности, которые, 
я считаю, необходимы современ-
ному обществу. Можно сказать, 
выбор профессии для меня был 
обусловлен амбициозным жела-
нием изменить мир. 

— Какие, на Ваш взгляд, цен-
ности учитель должен вклады-
вать в детей и как педагогу по-
мочь им определиться с тем, кем 
они станут в будущем? 

— Сейчас на вопрос «Кем вы хо-
тите стать в будущем?» дети дают 
противоречивые ответы, причём 
эти ответы могут меняться в те-
чение месяца или недели. Снача-
ла ребёнок хочет стать полицей-
ским, через неделю — писателем, 
дизайнером или блогером. Поэто-
му, на мой взгляд, говорить о проф- 
ориентации в начальной шко-
ле преждевременно. А ценности, 
о которых я говорил, — это обще-
человеческие ценности: дружба, 
взаимовыручка, взаимоуваже-
ние. Словом, то, что закладыва-
ется с воспитанием, и поскольку 
эти дети большую часть дня про-
водят с учителем, потому что у нас 
школа полного дня, где они нахо-
дятся с 9 до 19 часов, то трудно пе-
реоценить тот вклад, который не-
сёт педагог. 

ЗА ЧЕСТНЫЕ 
ЭКЗАМЕНЫ!

Герценовский университет неспроста является центральной площадкой Регионального Корпуса 
общественных наблюдателей Санкт-Петербурга. Ведь педагоги как никто другой понимают:  
честные экзамены — один из важнейших показателей качественного образования.  
Сейчас в Корпус входят более 100 студентов-волонтёров, которые работают на ЕГЭ и ГИА.  
Ребята внимательно и добросовестно следят за ходом экзаменов, помогая предотвращать нарушения.

БЕСПРИСТРАСТНЫЙ ВЗГЛЯД

Корпус общественных наблю-
дателей — это Всероссийское во-
лонтёрское движение, цель кото-
рого — обеспечить максимально 
честное проведение экзаменов. 
В России инициатива реализо-
вывается с 2014 года Российским 
союзом молодёжи (РСМ) и Феде-
ральной службой по надзору в сфе-
ре образования и науки. 

В число общественных наблю-
дателей входят студенты, прошед-
шие обучение и отбор. Их основ-
ная задача — контроль процедур 
в пунктах проведения экзамена 
и оперативное сообщение о выяв-
ленных нарушениях, но это не всё. 
Волонтёры также осуществляют 
контроль качества образователь-
ных услуг, проводят просвети-
тельские акции для школьников 
и активно взаимодействуют с ор-
ганами студенческого самоуправ-
ления в вузах.

В Герценовском университете 
Корпус общественных наблюда-
телей Санкт-Петербурга начал ра-
боту в 2017 году при поддержке 
управления развитием воспи-
тательной деятельности; сейчас 
в него входят порядка ста волонтё-
ров. Региональным координатором 
Корпуса в настоящее время явля-
ется студентка института дефек-
тологического образования и реа-
билитации РГПУ им. А. И. Герцена 
Елизавета Шатохина. 

О задачах Корпуса рассказал 
заместитель регионального ко-
ординатора, студент института 
истории и социальных наук РГПУ  
им. А. И. Герцена Даниил Башкир-
цев: «Главная задача обществен-
ных наблюдателей — независи-
мая оценка качества организации 
и проведения экзамена, а так-
же фиксация случаев нарушения 
участниками экзамена правил его 
проведения. В первую очередь,  
разумеется, речь идёт о списыва-
нии. Наблюдатель никак не взаимо-
действует непосредственно с участ- 
никами  экзамена, его задача —  

быть “дополнительными глазами” 
руководства пункта проведения эк-
замена и государственных органов 
контроля качества образования».

Работа Корпуса общественных 
наблюдателей очень важна для 
всей системы образования стра-
ны. Об этом Даниил говорит: 
«Именно осознание важности 
нашей деятельности стимулиру-
ет меня и других членов Корпуса 
к активной работе. Мы понима-
ем, что желание как-либо “помочь” 
себе на экзамене достаточно есте-
ственно для любого выпускника. 
Более того, в отдельных случаях 
и руководство пункта проведе-
ния экзамена может по тем или 
иным причинам закрывать глаза 
на нарушения или даже способ-
ствовать нечестному написанию 
экзамена. Но это, на мой взгляд, 
чрезвычайно несправедливо, ведь 
из-за того, что кому-то повезло 
оказаться в “лояльной” школе или 
просто не попасться на глаза, тру-
долюбивые и добросовестные вы-
пускники теряют возможность по-
ступления в достойные вузы. При 
отсутствии равных условий кон-
троля в разных школах и регио-
нах дети просто теряют стиму-
лы к обучению, но зато получают 
огромный стимул к нахождению 
способов жульничества. Этот че-
ловеческий фактор, если его не 
пресекать, может просто погу-
бить целое поколение выпускни-
ков, поэтому то, что мы делаем — 
государственная задача».

Студенты проявляют большой 
интерес к такой деятельности, по-
этому недостатка в волонтёрах 
у Корпуса общественных наблюда-
телей никогда не возникает.

ПРЕИМУЩЕСТВА 
ДЛЯ КАЖДОГО

Даниил Башкирцев отмечает, 
что становление федерального об-
щественного наблюдателя (ФОН) — 
это серьёзный процесс, происхо-
дящий в несколько этапов. В пер-
вую очередь претенденту необ-
ходимо вступить в официальное 
сообщество Корпуса обществен-
ных наблюдателей в своём регионе 
и заполнить анкету-заявку, позво-
ляющую зарегистрировать добро-
вольца в качестве кандидата. Далее 
происходит обучение в формате 
онлайн- или офлайн-вебинара или 
лекции, где излагаются все права, 
обязанности и задачи обществен-
ных наблюдателей. Завершающим 
этапом является написание те-
стирования для проверки усво-
ения необходимых для работы 
знаний. В случае успешного вы-
полнения тестовых заданий кан-
дидат поучает специальный сер-
тификат и статус ФОН. С этим 
сертификатом региональное ру-
ководство Корпуса имеет право 
зарегистрировать наблюдателя 
на конкретные пункты проведе-
ния экзамена.

На вопрос о том, почему студен-
ты стремятся участвовать в работе 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

Мы понимаем, что желание как-либо 
«помочь» себе на экзамене естествен-

но. В отдельных случаях и руководство пункта проведения экза-
мена может по тем или иным причинам закрывать глаза на на-
рушения. Это, на мой взгляд, чрезвычайно несправедливо, ведь 
из-за того, что кому-то повезло оказаться в «лояльной» школе, 
трудолюбивые и добросовестные выпускники теряют возмож-
ность поступления в достойные вузы.

ДАНИИЛ БАШКИРЦЕВ, 
заместитель регионального координатора 

КОН СПб, студент института истории  
и социальных наук РГПУ им. А. И. Герцена

корпуса общественных наблю-
дателей, Даниил отвечает: «Я бы 
выделил три основных стимула. 
Это интерес к процессу органи-
зации экзамена, который наблю-
датель может увидеть изнутри, 
возможность познакомиться с ру-
ководителями образовательных 
организаций и учителями, что осо-
бенно актуально для студентов- 
педагогов, а также возмож-
ность получения повышенной 
стипендии и других поощрений».

Даниил считает, что волонтёр-
ство в Корпусе общественных 
наблюдателей значительно спо-
собствует профессиональному 
становлению будущих педагогов. 
«Для педагогического универси-
тета любая деятельность, связан-
ная с работой системы школьного 
образования, априори важна, ведь 
уже на первом курсе студенты мо-
гут познакомиться, например, со 
своими будущими обязанностя-
ми организаторов на ГИА. Поми-
мо этого студенты-педагоги могут 
с научной и методической точки 
зрения увидеть и оценить процесс 
оценки качества образования», — 
говорит он.

Общественные наблюдатели не 
ограничивают свою работу ЕГЭ 
и ГИА. В прошлом году волонтё-
ры приняли участие в наблюде-
нии при проведении мониторин-
га качества общего образования 
в школах Петербурга по модели 
PISA. Это один из самых весомых 
и уважаемых мониторингов оцен-
ки качества образования в шко-
ле, который проводится в раз-
ных странах мира Организацией 
Экономического Сотрудничества 
и Развития (OECD) с 2000 года. 

Новый набор в ряды обществен-
ных наблюдателей осуществляется 
зимой каждого года. Корпус всег-
да готов принять активных и от-
ветственных студентов, искрен-
не желающих повышать качество 
образования в городе и стране!

Выпускник Герценовского университета, учитель начальных классов школы № 300  
Михаил Бутяев — победитель конкурса «Мой первый учитель — 2021». Михаил Александрович 
искренне любит свою профессию и уверен в том, что педагог несёт важную миссию — менять мир 
к лучшему. В интервью газете «Педагогические вести» он рассказал о том, чем полезна проектная 
деятельность для младших школьников, какие ценности учителю необходимо вкладывать  
в учеников и что самое интересное в его работе.

Михаил 
Бутяев: 
«НУЖНО 
ПЫТАТЬСЯ, 
ПРОБОВАТЬ  
И ДЕРЗАТЬ»

— Михаил Александрович, 
как проходил конкурс «Мой пер-
вый учитель»?

— В 2021 году конкурс прово-
дился в четвёртый раз при под-
держке Московского городского 
педагогического университета, 
Герценовского университета и Ни-
жегородского государственного 
педагогического университета им. 
Козьмы Минина. С каждым годом 
он обретает всё большую популяр-
ность в профессиональном сооб-
ществе. Конкурс состоит из трёх 
этапов. Первый этап — заочный, 
в котором нужно собрать порт-
фолио. Второй этап — интернет- 
собеседование. Третий и четвёр-
тый этапы — очные. Туда прохо-
дят участники со всей страны,  
по 10 человек в каждой номина-
ции. И волею судеб я оказался 
в числе этих тридцати человек. 
Очный этап конкурса проходил 
в Липецком педагогическом уни-
верситете. Победителей выбира-
ло жюри, но было также интернет- 
голосование, победитель которого  
получал приз зрительских сим-
патий.

— Расскажите о проекте,  
который Вы представляли.

— Я участвовал в номинации 
«Социально-воспитательная  

деятельность и взаимодействие 
с учреждениями культурной 
и социальной сфер». Посколь-
ку мы живём в культурной столице, 
было грех этим не воспользоваться. 
Мы с ребятами-четвероклассника-
ми сделали проект по социально-
му взаимодействию с Исаакиев-
ским собором. Я посетил собор, 
ознакомился с их сайтом и понял, 
что у них нет образовательной 
программы для детей начальной 
школы, хотя есть проекты для до-
школьников и подростков. Я пред-
ложил им подготовить матери-
алы для проведения олимпиад  

по разным предметам для при-
влечения школьников. Олим-
пиады включают себя инте-
рактивное взаимодействие 
с музейной средой. Проект 

специально разработан таким  
образом, что за основу мож-
но брать любой музей России, 
и он будет выигрышно смотреть-
ся, привлекать детей к посещению, 
развивать их творческий потенци-
ал и эрудицию. Именно поэтому он 
оказался интересен членам жюри.

— В чём заключался вклад 
учеников?

— То, что это была совмест-
ная работа учеников и педагога, 
очень приветствовалось на кон-
курсе. Продукт проекта — это 

сборник задач для проведения 
предметных олимпиад, его состав-
ляли сами дети. Это более высокий 
уровень творческого мышления, 
когда не просто решаешь задачу, 
составленную кем-то, а сам проду-
мываешь её. Необходимо учесть все 
нюансы, чтобы она была решаема, 
чтобы все компоненты в ней были 
взаимосвязаны. Они собирали дан-
ные — считали ступеньки в Исаа-
киевском соборе, длину и ширину 
помещений собора, конспектиро-
вали выступления экскурсоводов, 
искали информацию о соборе в ин-
тернете и в библиотеках. Работа над 
этим проектом положительно по-
влияла на предметные результаты 
участвовавших в нём учеников.

— Какой опыт дал Вам кон-
курс? Переняли ли Вы что-то 
у коллег?

— Да, другими педагогами на 
конкурсе были представлены Беседовала ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

В декабре прошлого года прошла встреча ректора Сергея Тарасова 
с успешными выпускниками, в число гостей вошёл и Михаил 
Александрович. Он также принял участие в беседе со студентами,  
в рамках которой поделился опытом и рассказал о своём пути к успеху.

Самое интересное и самое удовлетворитель-
ное для меня — видеть результат своей ра-
боты. Когда дети хорошо пишут контроль-
ные работы, я чувствую, что хорошо их 
научил. Когда в моём классе нет конфликт-
ных ситуаций, когда ребята рассказыва-
ют, что на выходных помогали родителям 
по дому, я понимаю, что мои усилия, направ-
ленные на их воспитание, не прошли даром.

РЕКТОР РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
и министр образования и спорта Республи-
ки Карелия Роман Голубев подписали согла-
шение о сотрудничестве, предусматривающее 
объединение научного и образовательного 
потенциала республики и университета. Партнёрство будет  
осуществляться по таким направлениям, как сетевое взаимо-
действие по реализации программ с использованием ресурсов  
платформы «Открытое образование», расширение целевой  
подготовки, повышение квалификации руководителей  
и педагогов, включение школ и колледжей в Герценовский  
образовательный округ. Роман Голубев подчеркнул, что сотруд-
ничество с университетом будет способствовать повышению  
качества образования в республике, и добавил, что школы  
Карелии с радостью примут на работу выпускников  
РГПУ им. А. И. Герцена.

В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА прошла серия мастер- 
классов Павла Палажченко — советского и рос-
сийского переводчика, политического ана-
литика, дипломата, автора нескольких книг 
и большого числа публикаций в российских 
и зарубежных СМИ. Павел Русланович владеет английским, 
французским, испанским, итальянским и немецким языка-
ми. Первая встреча, гостями которой стали учащиеся Санкт- 
Петербургской Высшей школы перевода, прошла 20 апреля.  
Павел Русланович поделился секретами мастерства и рассказал 
об опыте работы на высоком уровне. Он подчеркнул, что для пе-
реводчика важна предварительная подготовка, желание учиться 
и искать пути для совершенствования. А 22 апреля он предста-
вил в Герценовском университете новую книгу — «Профессия 
и время. Записки переводчика-дипломата».

КУРС НА КАРЕЛИЮ

СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА 
ПЕРЕВОДА

ВАЖНЫМ СОБЫТИЕМ стало совещание Коми-
тета по образованию Санкт-Петербурга и РГПУ 
им. А. И. Герцена со специалистами по воспита-
тельной работе и дополнительному образова-
нию администрации районов Санкт-Петербур-
га. Первым прозвучал доклад проректора по воспитательной 
деятельности и молодёжной политике Герценовского универ-
ситета Александра Низова, посвящённый взаимодействию 
университета с системой образования города. Начальник управ-
ления межрегионального сотрудничества Герценовского уни-
верситета Елена Спасская рассказала о таких инициативах, как 
«Классы психолого-педагогической направленности», «Коман-
да школьных педагогов “под ключ”» и «Продлёнка с Герценов-
ским университетом». Завершилось совещание обсуждением 
актуальных вопросов, касающихся сферы образования города.

НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯ

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ ПРОФЕССИЯ

Смотрите интервью
с Михаилом Бутяевым
в видеопроекте «ПВ» «Диалоги»
www.youtube.com/pedvesty
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ДИЗАЙН МАКЕТА И ВЕРСТКА:
Попова А. М., Ключанская Л. Н.

ОРГАНИЗАТОРАМИ Весенней 
недели добра выступили до-
бровольцы Доброцентра РГПУ  
им. А. И. Герцена при поддержке 
управления развитием воспита-
тельной деятельности, управ-
ления информатизации, медиа- 
центра управления по связям 
с общественностью. В проведе-
нии «Весенней недели добра»  
приняли участие 56 учащихся  
и 17 сотрудников. Общее количе-
ство очных гостей составило бо-
лее 237 человек.

В интернете и в фойе ректор-
ского холла главного корпуса в те-
чение недели зрители имели воз-
можность посмотреть интервью 
со студентами-руководителями 
крупных волонтёрских объеди-
нений. Свою значимую роль сы-
грали и сотрудники — кураторы 
волонтёрских объединений уни-
верситета: Бегимай Сатывалдие-
ва, куратор Доброцентра, проекта 
«Онлайн-центр “МегаГерц”», «Кор-
пус общественных наблюдателей 
ЕГЭ», волонтёров Победы РГПУ 

им. А. И. Герцена, добровольцев 
университета, а также Дмитрий 
Симонов, настоятель храма апо-
столов Петра и Павла при универ-
ситете, куратор проекта «Друзья  
на улице». Через проект «Во-
лонтёрский гид “ПРО Herzen”» 
добровольцы смогли показать 
участникам интересные места 
университета.

Заметным событием в исто-
рии волонтёрского Доброцен-
тра стал впервые проведённый 

 
ДАНИЛА ИВАНОВ,
корреспондент «ПВ»

НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЮ
6 НОЯБРЯ 2022 газете Герценовского университета «Педа-

гогические вести» исполнится 95 лет: первый выпуск газеты 
«Педвузовец» вышел в свет 6 ноября 1927 года. «Педагогиче-
ские вести» — одна из немногих вузовских газет Санкт-Петер-
бурга, которая прошла путь от стенгазеты к многотиражному 
изданию. Нашу специальную рубрику «Я в газете» продол-
жает заместитель председателя Комитета по образованию  
Михаил Пучков. Участвуйте и вы! Присылайте нам свои фото-
графии с газетой и поздравляйте нас! 

Я являюсь читателем газеты «Педагогические  
вести» уже достаточно давно. Всегда рад газете, кото-
рая каждый месяц рассказывает что-то новое  
и полезное о жизни Герценовского университета.  
Желаю вам побольше новых выпусков, побольше новых  
форматов и, конечно, побольше увлечённых читателей.
  
С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ!

МИХАИЛ ПУЧКОВ, заместитель председателя  
Комитета по образованию Санкт-Петербурга

ВЕСЕННЯЯ НЕДЕЛЯ 
ДОБРА – 2022

на базе Медиацентра уни-
верситета «DOBRO баттл»,  
основанный на принципах  
дебатов. 

Конечно же, эта особенная не-
деля позволила вновь поднять 
к обсуждению важные темы, 
касающиеся добровольчества. 
Добровольцы получили воз-
можность углубить свои зна-
ния, задать волнующие их воп- 
росы приглашённым спикерам: 
SMM-специалисту Центра город-
ских волонтёров Ирине Сазоно-
вой, заведующей Молодёжным 
центром «Наш этаж» Екатери-
не Ершовой.

Доброцентр выступил в ка-
честве информационного и ка-
дрового партнёра при подго-
товке спортивного праздника  
«День здоровья», организатора-
ми которого является команда 
института физической культу-
ры и спорта.

Завершающим мероприятием 
стал «Марафон добра». В рам-
ках этого мероприятия орга-
низаторы предложили студен-
там своими руками поздравить 
университет с юбилеем. Для 
этого были организованы сто-
лы с мастер-классами по орига-
ми «Пеликан». По итогу обучаю-
щиеся и преподаватели создали  
225 пеликанов — символов Гер-
ценовского университета. В даль-
нейшем, по задумке волонтёров, 
225 пеликанов в виде инсталля-
ции украсят один из залов глав-
ного корпуса.

Весна — благотворная пора для реализации задуманных добровольцами идей.  
В частности, в рамках традиционной «Весенней недели добра» стартовали 
проекты «DOBRO/лица» и «Волонтёрский гид «ПРО Herzen».

В Герценовском университете прошла 
физкультурная акция «Шагаем вместе». 

Волонтёры-герценовцы уделяют большое внимание такому важному 
направлению, как экология. Ребята организовывают раздельный сбор мусора 
на территории университета, участвуют в городских экологических акциях — 
уборках и посадке деревьев, а также ведут активную просветительскую 
деятельность в учебных заведениях города.

СТУДЕНТЫ факультета биоло-
гии понимают важность сохра-
нения природы как никто другой, 
именно поэтому прилагают мно-
жество усилий, чтобы не просто 
очистить город и область от сва-
лок, но и привлечь к экологиче-
скому волонтёрству других, вдох-
новляя собственным примером.

Так, руководитель волонтёр-
ского отряда факультета биоло-
гии Александра Ганжур является 
активной участницей организа-

СДЕЛАЕМ МИР 
ЧИЩЕ!

ции «РазДельный Сбор — При-
морский район». Её деятельность 
заключается в организации суб-
ботников, осуществлении сбора 
и сортировки вторсырья.

Городские экологические про-
екты всегда нуждаются в помощи 
добровольцев и с удовольствием 
принимают в свои ряды тех, кто 
хочет сделать планету чище. На-
пример, движение «РазДельный 
Сбор» всем даёт возможность при-
соединиться к своим акциям как 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
ДАНИЛА ИВАНОВ 
по материалам факультета 
биологии и Профкома РГПУ 
им. А. И. Герцена

в качестве участника, так и в каче-
стве волонтёра-соорганизатора.

Студенты-биологи заботятся 
о чистоте не только суши, но и во-
доёмов. 

Волонтёрский отряд «Равно-
весие» принимал участие в эко-
логической всероссийской акции 
«Вода России», которая ежегодно 
проводится Комитетом по приро-
допользованию совместно с Ми-
нистерством природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации. 
В программу акции организаторы 
включили лекции об охране водо-
ёмов и прибрежных территорий.

Для сохранения окружаю-
щей среды очень важно не толь-
ко убирать стихийные свалки, 
но и правильно сортировать  
мусор. Именно поэтому Коми-
тет по природопользованию, 
охране окружающей среды 
и обеспечению экологической без-
опасности на территории универ-
ситета установил экотерминал для  
приёма компактных энергосбере-
гающих ламп и элементов питания. 

Экотерминал разделен на два 
отсека для разных видов отходов 
и оборудован специальной систе-
мой приёма компактных ртут-
ных ламп, предотвращающей по-
вреждение корпуса при опускании 
их в приёмное отверстие. Распо-
ложен он на площадке универси-
тета по адресу наб. реки Мойки, 
д. 48, с правой стороны от входа 
в учебный корпус № 3. Студенты 
и сотрудники университета актив-
но пользуются им.

Многие студенты-биологи от-
мечают, что эковолонтёрство даёт 
им новый опыт и знания, связан-
ные с их будущей профессией, но 
участие в экологических акци-
ях станет весьма полезным и для 
студентов других специально-
стей, ведь это возможность не 
просто сделать мир вокруг чище, 
но и в полной мере постичь кра-
соту и разнообразие природы род-
ной страны.

УЧАСТИЕ в акции приняли команды 11 учебных подразделений 
университета. Организаторы — преподаватели кафедры фи-
зического воспитания и спортивно-массовой работы — раз-
работали маршрут, охватывающий весь кампус университета: 
участникам необходимо было пройти по нему минимум один 
круг, однако при желании можно было пройти и большее коли-
чество кругов — главное, чтобы по времени это заняло не бо-
лее часа. В ходе соревнования участникам не разрешалось пе-
реходить на бег или останавливаться.

Перед стартом студенты скачали приложение, которое подсчи-
тывает количество пройденных шагов. Победителем, согласно 
условиям соревнования, становится команда, имеющая наи-
большее среднее число шагов.

Заместитель директора по спорту института физической куль-
туры и спорта Елена Никитина рассказала: «Очень радует, что 
студенты с удовольствием пришли, несмотря на сегодняшнюю 
холодную погоду. Преимущество такого физкультурного фор-
мата в том, что участие могут принять даже ребята, имеющие 
специальные медицинские группы здоровья. Здесь не требу-
ется выполнять большие нагрузки и иметь специальные физи-
ческие навыки. К тому же во время ходьбы можно пообщаться 
со своими товарищами».

ШАГАЕМ ВМЕСТЕ!

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

КАЛЕЙДОСКОП


